
Máxima 17 graus
e mínima 11 graus
em Curitiba e RMC.
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Presidente da Assembleia destaca trabalho da Comissão Especial que
vai aperfeiçoar medidas de transparência no Legislativo
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RICARDO MARAJÓ/SMCS JONATHAN CAMPOS/AEN

Conselho Municipal de
Turismo assume mirando

as múltiplas vocações

Prefeito Rafael Greca, acompanhado da presidente do Instituto Municipal do Turismo, Tatiana
Turra, da presidente da Fundação Cultural, Ana Cristina de Castro, do Secretário da SMELJ,
Carlos Eduardo Pijak Jr, participa da posse do mandato do Conselho Municipal de Turismo

Pinhais

Curso de empreendedorismo
na melhor idade continua

com inscrições abertas

Curitiba

Início das aulas no dia 6 de junho, no Senai

Prefeito de Campina Grande do Sul,
Bihl Zanetti,recebe elogios pelo

sucesso da EXPOCAMP 2023
REPRODUÇÃO FACEBOOK / PMCGS

Bihl Zanetti e Fabiana Magrin Zanetti
cumprimentam os campinenses-do-sul

Rio Branco do Sul

Prefeita Karime anuncia
cursinho pré-vestibular

gratuito Sara Furquim

A prefeita Karime Fayad encaminhará para votação o projeto
De lei que cria o curso pré-vestibular gratuito Sara Furquim

DIVULGAÇÃOPMP

Governador do Paraná
isenta ICMS de 87

medicamentos usados
em tratamentos de câncer

Com a medida, 169 fármacos usados no tratamento
de câncer passam a ser contemplados pela isenção fiscal



22222 30 DE MAIO DE 2023 | ANO XXXI • Nº 3886

TERÇA-FEIRA, 30 DE MAIO DE 2023 • ANO XXXI • EDIÇÃO Nº 3886

ADMINISTRAÇÃO, COMERCIAL E REDAÇÃO
RMC PUBLICIDADE EIRELI - CNPJ: 16.549.502/0001-06

FONE/FAX: (41) 3667-1900 - E-MAIL: EDICAO@AGORAPARANA.COM.BR

E-MAIL FINANCEIRO, ADMINISTRAÇÃO E COMERCIAL:
ADM@AGORAPARANA.COM.BR - HTTP://WWW.AGORAPARANA.COM.BR

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: SÚMULAS-IAP, EDITAIS E OUTROS
SOLICITAR NO E-MAIL: ADM@AGORAPARANA.COM.BR

DIRETOR PRESIDENTE: SADY RICARDO DOS SANTOS NETO

EDITORA-CHEFE JORNALISTA RESPONSÁVEL: ALIANA MACHADO - MTB 0011858/PR

CIRCULAÇÃO:
PINHAIS, SÃO JOSÉ DOS PINHAIS, CURITIBA, PIRAQUARA, QUATRO BARRAS, CAMPINA GRANDE DO SUL,
ARAUCÁRIA, ALMIRANTE TAMANDARÉ, COLOMBO, FAZENDA RIO GRANDE, RIO BRANCO DO SUL, LAPA.

O CONTEÚDO DAS MATÉRIAS ASSINADAS É  DE INTEIRA RESPONSABILIDADE
DE SEUS AUTORES NÃO EXPRESSANDO NECESSARIAMENTE A OPINIÃO DO JORNAL.

GERAL

Bastidores

Expediente

Por unanimidade, nessa segunda-feira (29), os vereadores da
Câmara Municipal de Curitiba (CMC) aprovaram regras para o
ingresso e para a circulação de animais de estimação nos estabe-
lecimentos comerciais da cidade. O objetivo não é separar quem
gosta e quem não gosta de pets, mas trazer harmonia para essa
convivência, para que todos se sintam bem. Agora, clientes e
proprietários vão saber como agir. A versão atualizada recebeu
28 votos favoráveis e retorna ao plenário daqui uma semana, no
dia 5 de junho, para ratificação em segundo turno e posterior
envio para análise do Executivo. Se não sofrer vetos, as regras
entrarão em vigor 180 dias após ser publicada no Diário Oficial
do Município.

Lei: Semana de Sensibilização e Defesa
dos Direitos dos Portadores de Doenças
Inflamatórias Intestinais
É lei no Paraná a Semana Estadual de Sensibilização e Defesa

dos Direitos dos Portadores de Doenças Inflamatórias Intesti-
nais, que ocorre na terceira semana do mês de maio (Lei 20.246/
20). A semana tem como objetivos esclarecer a população sobre
o que representam as doenças inflamatórias intestinais, as formas
principais de seu diagnóstico, os sintomas e o tratamento. A lei
também estimula a divulgação dos direitos relativos aos portado-
res de doenças inflamatórias intestinais além de suscitar a busca
científica por informações para diagnosticar a doença e ressaltar
a importância da alimentação saudável, da adesão ao tratamento
e da prática regular de exercícios físicos como forma de trata-
mento e controle.

CMC acata sugestões para
multas de trânsito e da pandemia
A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) debateu, na manhã

desta segunda-feira (29), indicações de sugestões ao Poder Exe-
cutivo sobre multas aplicadas na capital. Uma das proposições
aprovadas em plenário, sugere rever multas de trânsito registra-
das por radar de via no Capão da Imbuia, que estaria mal sinali-
zado. Para Mauro Ignácio (União), é necessário que a Superinten-
dência de Trânsito (Setran) realize uma campanha de esclareci-
mento sobre as novas tecnologias dos radares. Ainda na avalia-
ção do vereador, vias semelhantes à avenida Manoel Ribas man-
têm a velocidade máxima de 60 km/h.

Projeto que reconhece a Marcha para Jesus
como patrimônio cultural de natureza
imaterial do Paraná é aprovado
em redação final
O projeto de lei 196/2022 foi aprovado em redação final

nesta segunda-feira (29), reconhecendo a Marcha para Jesus como
patrimônio cultural de natureza imaterial do Estado do Paraná.
Agora o texto segue para a sanção do Governador. A tradicional
Marcha para Jesus, que acontece há alguns anos e no Paraná já
faz parte do calendário oficial, é um evento pacífico que reúne
diversas denominações evangélicas, no país e no mundo, e é aberto
à participação de toda a população. Com várias atrações musi-
cais e muita animação, o encontro representa a união das pesso-
as, e a comunhão de todos que acreditam em Jesus Cristo.

30 de Maio
Dia das Bandeiras; Dia do Geólogo; Dia de Santa Dinfna.

Vereadores aprovam regras para
espaços pet friendly em Curitiba

DIVULGAÇÃO

Pinhais

Projeto Jovem em Ação prepara
adolescentes para o mercado de trabalho

Iniciativa da Prefeitura de Pinhais em parceria com
o Centro de Integração Empresa-Escola promove cursos

e certifica jovens em busca de colocação profissional
Projeto Jovem em
Ação é uma iniciativa
da Prefeitura de Pi-

nhais em parceria com o Cen-
tro de Integração Empresa-Es-
cola (CIEE), que tem como
objetivo qualificar adolescentes
e jovens para uma entrada mais
assertiva no Mundo do Traba-
lho. A primeira turma do pro-
jeto recebeu a certificação nes-
te semestre, após o cumpri-
mento de toda a carga horária
proposta pelas equipes técni-
cas.

O programa é voltado para
adolescentes e jovens entre 14
a 18 anos que são atendidos
pela Secretaria de Assistência
Social de Pinhais (Semas). Du-
rante as aulas, os participantes
têm a oportunidade de apren-
der sobre diversas áreas pro-
fissionais, como: Ter Sucesso
nos Processos Seletivos; Eti-
queta e Postura Profissional;
Livre Administração do tempo,
entre outros.

Ao final do Projeto, os par-
ticipantes recebem certificado
de conclusão e, quando sur-
gem oportunidades, são enca-
minhados para vagas de Jovem
Aprendiz nas empresas parcei-
ras do CIEE.

Para os jovens e adolescen-
tes que participaram da primei-
ra turma, essa foi uma oportu-
nidade única de adquirir co-

O

nhecimentos e habilidades fun-
damentais para o ingresso mais
qualificado no mercado de tra-
balho. Além disso, o projeto tam-
bém oferece a chance de fazer
networking (rede de contatos)
e conhecer pessoas que po-
dem ajudar na busca por uma
colocação profissional.

"Minha experiência com o
Jovem em Ação foi incrível, ad-
quiri um conhecimento que
vou levar para toda a vida, fo-
ram ensinamentos que me aju-
daram muito, me ajudaram des-
de o currículo até como me
comportar dentro da empre-
sa. Tive excelentes professores
que me ajudaram a entender
super bem o conteúdo, só te-
nho a agradecer o CIEE pela
grande oportunidade", relatou
a formanda Thais Fernandes
Mariano. "O curso foi muito útil
e me proporcionou muitos en-
sinamentos importantes para
minha carreira profissional.

Aprendi como me vestir e me
comportar em entrevistas, além
de receber dicas valiosas sobre
como melhorar minha produ-
tividade no trabalho. Também
ensinaram sobre como montar
um currículo, o que me ajudou
bastante nas minhas habilida-
des para meu futuro no mer-
cado de trabalho. Fiquei muito
satisfeito com o curso e reco-
mendo a todos", destacou o
Alexandre Barbosa Andrade
Borba, outro jovem da primei-
ra turma do projeto.

Para a Prefeitura de Pinhais
e o CIEE, o Projeto Jovem em
Ação é uma forma de contri-
buir com a formação profissi-
onal dos jovens e, ao mesmo
tempo, colaborar com o desen-
volvimento econômico da cida-
de. Afinal, ao capacitar os jovens
para o mercado de trabalho, a
iniciativa ajuda a diminuir o ín-
dice de desemprego entre a
população juvenil.
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O Projeto Jovem em Ação é oferecido a jovens entre 14 a 18 anos de idade.
Para mais informações, entre em contato pelo telefone do CJ (41) 99237-4054
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Piraquara

Prefeitura abre cadastro online para
Protetores de Animais do município

A D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

OPrefeitura de Piraqua-
ra, por meio da Secre-
taria Municipal de Meio

Ambiente e do Departamento
de Proteção e Bem-Estar Ani-
mal, abre novamente o cadas-
tro online de Protetores Inde-
pendentes de Animais de Pira-
quara.

A ação tem como objetivo
realizar o controle dos animais
cuidados por esses protetores,
para que posteriormente sejam
contemplados com o progra-
ma de castração.

O cadastro tem validade de
um ano, e deve ser feito pelo
link https://docs.google.com/.../
1FAIpQLSe4R4WtxscZwP.../
viewform, ou pelo QR CODE
da imagem. As inscrições deverão ser realizadas até o dia 30 de julho de 2023

Gatos contemple o maior nú-
mero possível de animais que
necessitam do procedimento
cirúrgico.

PROGRAMA DE
CASTRAÇÃO

A esterilização é uma medi-
da efetiva no que se refere ao
manejo populacional de cães e
gatos em centros urbanos. Por
isso, a Prefeitura de Piraquara
mantém o Programa de Castra-
ção que abrange, além de
ONG's e Protetores Indepen-
dentes, animais sob a tutela de
famílias de baixa renda e resga-
tados em vias públicas que se
encontram em tratamento no
Centro de Atenção a Cães
(CAC).

Além dos dados pessoais,
devem ser respondidas ques-
tões referentes a segmento e
região de atuação, quantidade
de animais que estão sob a res-
ponsabilidade do protetor,
transporte, captação de recur-
sos financeiros em auxílio e
defesa dos animais, acompanha-
mento de pós-operatório, além
de estimativa do número de
animais que deseja castrar du-
rante a vigência do programa.

As inscrições deverão ser
realizadas até o dia 30 de julho
de 2023. É importante ressal-
tar que os protetores devem
atualizar seus cadastros anual-
mente. Esta é uma medida da
Prefeitura, para que o Progra-
ma de Castração de Cães e
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O prefeito Loreno Tolardo disse que as obras atendem
um anseio antigo da população das regiões onde estão inseridas

e que trarão um reflexo muito positivo para as comunidades

O prefeito de Quatro Bar-
ras, Loreno Bernardo Tolardo,
assinou nesta sexta-feira (26)
três ordens de serviço para
obras na área da Educação, Es-
porte e Lazer.

O pacote de obras englo-
ba a construção da nova es-
cola João Curupaná da Silva,
no bairro Jardim Menino
Deus; a ampliação da Escola
Tancredo de Almeida Neves,
na Campininha; e a implanta-
ção do projeto Meu Campi-
nho e revitalização da Praça
Daniel Augusto Firman, no Pi-
nheirinho. As obras totalizam
cerca de R$ 2,5 milhões em
investimentos.

NOVA ESCOLA
JOÃO CURUPANÁ

As obras da nova Escola
Municipal João Curupaná da
Silva totalizam uma área útil de
668,50 metros quadrados,
com dez salas de aula, duas
salas multiuso, uma sala de
apoio e sanitários masculinos,
femininos e para pessoas com

deficiência. Serão investidos
mais de R$ 1,9 milhão no pro-
cesso de construção, que tem
a sustentabilidade como um
dos grandes diferenciais.

O projeto da obra, planeja-
do especificamente para este
espaço, faz uso de tijolos eco-

lógicos, captação de água da
chuva, aproveitamento de luz
natural, painéis solares, luminá-
rias inteligentes e horta infan-
til.

AMPLIAÇÃO TANCREDO
A Escola Tancredo de Almei-

da Neves, na Campininha, tam-
bém receberá obras estrutu-
rais, que são aguardadas há
anos pela comunidade esco-
lar.

O projeto prevê ampliação
da cozinha, ampliação da dis-
pensa e ampliação das salas da
diretoria e secretaria. Nesta
obra, os investimentos somam
R$ 245 mil.

MEU CAMPINHO E PRAÇA
Na Praça Daniel Augusto

Firman, a revitalização vai englo-
bar a reforma da quadra de
areia que passará a ter grama
sintética com alambrados me-
tálicos de fechamento, instala-
ção de pisos para passeio, plan-
tio de grama, execução de pai-
sagismo, colocação de bancos
e instalação de iluminação. A
área total será de 1.128,53
metros quadrados, com o Meu
Campinho de 412,42 metros
quadrados, somando investi-
mentos de R$ 293 mil.

O prefeito Loreno Tolardo
disse que as obras atendem um

anseio antigo da população
das regiões onde estão inse-
ridas e que trarão um reflexo
muito positivo para as comu-
nidades. "São obras que há
anos são anseio dos morado-
res e das comunidades esco-
lares. Será um avanço impor-
tante, o que nos motiva ainda
mais", disse Tolardo.

ASSINATURA
O prefeito esteve acom-

panhado pelo vice-prefeito
Jarbas Mocelin; pelos secretá-
rios municipais de Obras, Fre-
derico Bernardi; de Educação,
Fredinei Rodrigues; de Gover-
no, Paulo Cesar de Lima Juni-
or (Juninho); e de Comunica-
ção, Fernando Cunha; pelos
vereadores Eduardo José Lago
(Dudu), Anderson Mendonça
(Rato) e Gilson Rodrigues
(Gilsinho); pelo diretor de
Governo, Rafael Ribeiro; e
pelos servidores da Secreta-
ria de Obras, Edson Busnar-
do e Cleverson dos Santos
Fortes.

Quatro Barras

Prefeito Tolardo assina ordens de serviço
para nova Escola João Curupaná, ampliação da

Escola Tancredo e meu campinho no Pinheirinho
Conjunto de obras soma cerca de R$ 2,5 milhões em investimentos
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Pinhais

Curso de empreendedorismo na melhor
idade continua com inscrições abertas
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Promovido pela Prefei-
tura de Pinhais, por
meio da Secretaria de

Desenvolvimento Econômico,
as inscrições para o curso de
empreendedorismo na melhor
idade continuam abertas. As
aulas iniciam no dia 6 de junho
no período da tarde, das 13h30
às 17h30, e acontecerão no
Senai. A inscrição deve ser fei-
ta presencialmente na Agência
do Trabalhador.

REQUISITOS PARA
REALIZAR A INSCRIÇÃO:
- Ter 60 anos completos ou

mais;
- Residir em Pinhais;

Para realizar a inscrição os
candidatos deverão apresentar:
CPF, RG e Comprovante de
Residência atual.

CONTEÚDO FORMATIVO:
Criação de negócios na ter-

ceira idade: oportunidade x
necessidade, pesquisa de mer-

SERVIÇO

Curso Gratuito: Empreen-
dedorismo na melhor idade
Inscrições: devem ser feitas
presencialmente na Agência
do Trabalhador de Pinhais -
Avenida Ayrton Senna da
Silva, 2842, Estância Pinhais
Início das aulas: dia 6 de ju-
nho, das 13h30 às 17h30, no
Senai - Rua Quinze de Ou-
tubro, 1207, Centro de Pi-
nhais

Mais informações:
(41) 99137-4539.Início das aulas no dia 6 de junho, no Senai

cado, modelo de negócios x
plano de negócios. Como ad-
ministrar as finanças: planilhas
de controle, fluxo de caixa,
aporte financeiro, tipos de em-
préstimo e financiamentos.
Markup: formação de preço de
vendas. Praças (Locais) vendas.
Marketing digital; uso das redes
sociais para alavancar as ven-
das.

Prefeita Karime anuncia cursinho
pré-vestibular gratuito Sara Furquim

Iniciativa visa oportunizar jovens rio-branquenses a se preparar para ingressar no ensino superior
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ONos próximos dias você
terá um motivo a mais para
acompanhar a sessão plenária
na Câmara de Vereadores de
Rio Branco do Sul.

A prefeita Karime Fayad
encaminhará para votação o
projeto de lei que cria o curso
pré-vestibular gratuito Sara
Furquim. O projeto foi inicial-
mente apresentado aos sobri-
nhos da homenageada: Ezilda
Furquim Bezerra, Jeováh Fur-
quim Júnior e Giovani Furquim,
que entendem a importância
do projeto para a educação do
município e por manterem a
memória viva de uma pessoa
tão importante para a história
da cidade.

Será uma homenagem gran-
diosa a quem tanto se dedicou
ao letramento dos rio-bran-
quenses, além de oportunizar
jovens estudantes a revisar
conteúdos adquiridos ao lon-

A prefeita Karime Fayad encaminhará para votação o projeto
De lei que cria o curso pré-vestibular gratuito Sara Furquim

go do currículo escolar, para
que possam se preparar para

os concorridos vestibulares e
a prova do ENEM (Exame Na-

cional do Ensino Médio) para
ingressar no ensino superior.

QUEM FOI
SARA FURQUIM

A saudosa professora
Sara Furquim foi a primei-
ra vereadora da cidade, no
período em que a função
pública não era remune-
rada. Foi também a primei-
ra professora titular de
Rio Branco do Sul, lecio-
nando por quase 50 anos.
Além disso, foi trovadora,
integrante da Academia
Paranaense de Trovadores
e Comendadora da Or-
dem do Pinheiro, a mais
alta homenagem que o Es-
tado entrega àqueles que
se distinguem pela noto-
riedade do saber ou por
prestar serviços relevan-
tes à comunidade parana-
ense. Faleceu em 10 de ja-
neiro de 2020 aos 101
anos de idade.

Rio Branco do Sul
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egundo estatísticas do
Departamento de
Trânsito do Paraná

(Detran-PR), do Governo do
Estado, Curitiba possui, hoje,
1.536.860 veículos cadastra-
dos, o que corresponde à quin-
ta maior frota total do país. A
maior parte da frota -
1.015.973 unidades - é forma-
da por carros. Outro dado,
conforme o Detran-PR, é que
a capital teve 3.964 acidentes
de trânsito em 2021, com 60
óbitos.

No entanto, o cenário no
começo do século passado era
bem diferente. Se hoje a popu-
lação estimada de Curitiba é
estimada em 1.963.726 pesso-
as, o Censo de 1900 registrou
apenas 49.755 habitantes. À
época, a cidade investia em
obras de urbanização e de
modernização, como para a
melhoria dos sistemas de abas-
tecimento de água e de ilumi-
nação pública, a implantação de
calçadas e a pavimentação das
ruas.

De olho no "embelezamen-
to" da região central, ou urba-
na, a Câmara endurecia as re-
gras para as construções, res-
tringindo os imóveis de madei-
ras, por exemplo, aos subúrbi-
os (segunda zona) e aos rocios
(áreas ainda mais distantes).
Outra lei do começo do sécu-
lo passado dizia: "é expressa-
mente proibido estender ou
bater capachos, tapetes, roupas
etc." nas janelas e sacadas de
frente para a via pública. Teve,
ainda, uma lei proibia "transitar
em veículos de qualquer natu-
reza ou a cavalo pelas avenidas
e praças ajardinadas", à exce-
ção dos bondes.

Em 1903, quando o primei-
ro carro passou a circular nas
ruas de Curitiba, fazia apenas
cinco anos que o sistema pú-
blico de transporte operava,
com atraso, na capital. Eram os
bondes puxados a mulas, que
passaram a dividir espaço com

MAIO AMARELO: a história do
primeiro acidente de carro em Curitiba

Primeiro carro de Curitiba foi importado de Paris por ervateiro, há 120 anos
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Nossa Memória, da Câmara de Curitiba, resgata histórias do primeiro carro nas ruas da cidade

as carroças e os cavalos. A ci-
dade vinha se desenvolvendo
graças à abertura da estrada da
Graciosa, uma antiga demanda,
concretizada em 1873, e pela
inauguração da Estação Ferro-
viária, em 1885. As obras po-
tencializaram o escoamento da
produção de erva-mate, prin-
cipal ciclo econômico daquele
período.

E foi justamente um jovem
industrial ervateiro curitibano,
Francisco Fido Fontana, que, aos
de 20 anos de idade, importou
de Paris o primeiro carro de
Curitiba. O veículo chegou ao
Porto de Paranaguá, no dia 20
de março de 1903, a bordo do
navio alemão "Holsatia". "É o
primeiro importado para o nos-
so estado", registrou o "Diário
do Paraná". De acordo com o
presidente do Museu do Au-
tomóvel de Curitiba, Luiz Car-
los Cooper, o carro era da fa-
bricante francesa Peugeot, do
modelo Type 56.

Apenas dois meses depois,
o jornal "A República" noticiou
que o carro que pertencia a
Fido circulava "a toda velocida-
de pela rua Campos Gerais" e

quase havia atropelado duas
crianças, "filhas do sr. Braga, que
brincavam na porta de sua re-
sidência". "A custo escaparam,
sendo, porém, morto um ca-
chorrinho pertencente àque-
le senhor", afirmou, sem citar
quem conduzia o veículo.

"Lamentável ocorrência
num automóvel", escreveu, três
meses depois do quase atro-
pelamento, o "Diário da Tarde".
A matéria narrava o primeiro
acidente de carro com uma
pessoa ferida na cidade de
Curitiba. Era um sábado à tar-
de, dia 15 de agosto de 1903.
Segundo o jornal, o jovem er-
vateiro Fido Fontana, acompa-
nhado de um tio, o "ilustre dr.
Ermelino de Leão", e de um fun-
cionário.

O jornal conta que eles ha-
viam saído da então colônia
Santa Felicidade e "dirigiam-se
em automóvel para o Bariguy".
"Em uma rampa bastante íngre-
me, demandando [dirigindo-se
para] a chácara Schemelfeng, o
break [freio] deixou de funci-
onar, não sendo possível sofre-
ar [parar] o automóvel, que em
carreira vertiginosa descia a la-

deira", escreveu o "Diário". "Em
uma curva brusca do caminho
virou o automóvel, ficando gra-
vemente ferido o sr. dr. Ermeli-
no de Leão, que fraturou uma
perna. O sr. Fido Fontana so-
freu algumas contusões na face
e no peito, assim como um cri-
ado que estava em sua compa-
nhia."

Ainda segundo o relato do
"Diário da Tarde", a família de
Ermelino de Leão foi ao local
do acidente, acompanhada de
dois médicos, que prestaram os
primeiros atendimentos. Tam-
bém foi enviada uma "ambulân-
cia da polícia", que às 23 horas
teria deixado a primeira vítima
de acidente de carro, em Curi-
tiba, em sua residência - locali-
zada na rua Boulevard 2 de Ju-
lho, atual avenida João Gualber-
to, no Alto da Glória.

"Só hoje [17 de agosto] foi
ajustado o osso que se achava
fora do lugar, achando-se, infe-
lizmente, a parte carnosa com-
pletamente esmagada", conti-
nuou a matéria. "Desde ontem,
tem sido muito visitado o ilus-
tre dr. Ermelino de Leão, por
pessoas de todas as classes

sociais. Fazemos sinceros votos
pelo completo restabelecimen-
to do ilustre paranaense", fina-
lizou.

O jornal "A Republica", por
outro lado, foi bem mais sucin-
to ao relatar o acidente. A nota
citou apenas o nome do dr.
Leão e disse que ele, "acompa-
nhado de outras pessoas", se-
guia pela estrada de Santa
Fel ic idade (atua l  avenida
Manoel Ribas) quando "deu-
se um desastre", no qual fra-
turou a perna. Pouco mais
de uma semana após o sába-
do fatídico, o "Diário da Tarde"
comemorou: "Acha-se feliz-
mente melhor do seu incômo-
do de saúde o distinto parana-
ense dr. Ermelino de Leão, ten-
do desaparecido os sintomas
de fratura na perna".

Afinal, onde foi o acidente?
Pelos relatos de 120 anos

atrás, da imprensa local, sabe-
se que o trio havia deixado a
colônia Santa Felicidade, sendo
que o trajeto era feito pela es-
trada de Santa Felicidade, a atual
avenida Manoel Ribas, e se diri-
gia para "Bariguy". Tal local, aliás,
nada tem a ver com o tradicio-
nal parque de Curitiba - inau-
gurado em 1972, quase 70 anos
depois do primeiro acidente de
carro. Na verdade, "Bariguy" era
o nome da região onde hoje fica
o bairro Campo Comprido. A
ligação se dava pela estrada do
Mato Grosso, hoje a rua Eduar-
do Sprada. Lá ficava, por exem-
plo, o distrito Nova Polônia.

A reportagem da Câmara
Municipal de Curitiba foi até a
avenida Manoel Ribas para des-
vendar onde, afinal, teria ocor-
rido o primeiro acidente de
carro de Curitiba. Não é pos-
sível cravar o local exato. No
entanto, pelas características do
terreno, o ponto mais prová-
vel para o tombamento fica,
hoje, no bairro Cascatinha, na
altura do número 3.200 da an-
tiga estrada de Santa Felicida-
de.
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Rio Branco do Sul

Assistência divulga averiguação e revisão
cadastral de famílias inscritas no CADÚNICO

Iniciativa vai acontecer na Escola Victor de Oliveira Franco, no Papanduva
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Oequipe da Secretaria de As-
sistência Social e Habitação
(SMASH) estará entre os dias

30 e 31 de maio e 01 de junho, das
9h às 11h e das 13h às 16h, na Escola
Municipal Victor de Oliveira Fran-
co, no Papanduva, para fazer a Ave-
riguação e Revisão Cadastral das fa-
mílias inscritas no referido cadastro
social.

A medida é obrigatória a todas as
famílias cadastradas ou que estão
com o cadastro desatualizado há mais
de 2 anos, especialmente aquelas
com crianças e adolescentes de zero
a dezessete anos de idade.

Para fazer a atualização cadastral
é necessário que o responsável fa-
miliar compareça à escola levando os
seguintes documentos:
- RG;

A medida é obrigatória a todas as famílias cadastradas
ou que estão com o cadastro desatualizado há mais de 2 anos

- CPF;
- Título de Eleitor;
- Carteira de Trabalho (holerite);
- Certidão de Nascimento ou Ca-

samento;
- Comprovante de Endereço e
- Comprovante de Matrícula da Es-

cola.
Na oportunidade também pode-

rá ser feito o cadastro no Programa
Leite das Crianças.

Garanta a continuidade do paga-
mento de seus benefícios atualizan-
do o cadastro!

Se não puder comparecer nas da-
tas e horários indicados, a Averigua-
ção e Revisão Cadastral poderão ser
realizadas na sede do Centro de Re-
ferência da Assistência Social (CRAS),
localizado na Av. Ermírio de Moraes,
491, centro, Rio Branco do Sul.

Após décadas de sucessivas quedas no
número de consumidores de tabaco no
Brasil, o país voltou a assistir a um cres-
cimento no percentual de fumantes no
período da pandemia de Covid-19. Se-
gundo estudo da Fiocruz, o consumo de
tabaco cresceu 34%, resultado de qua-
dros de depressão, ansiedade e insônia,
além da introdução de novos modos de
consumo como o cigarro eletrônico e
o nargile. Essa realidade demanda um
amplo debate neste 31 de maio, data em
que se comemora o Dia Mundial sem
Tabaco.

Estudos científicos mostram que
produtos como cigarro, cachimbo, cha-
rutos, entre outros, possuem mais de
4.700 substâncias tóxicas, entre elas a
nicotina, que leva à dependência quími-
ca. Essas substâncias inaladas pelo fuman-
te estão relacionadas a mais de 50 dife-
rentes enfermidades, entre elas vários
tipos de câncer, como os de pulmão, la-
ringe, estômago, pâncreas, fígado, além
de doenças respiratórias e cardiovascu-
lares.

O mestre em Saúde Pública e pro-
fessor do curso de Direito do CEUB
Neulânio Oliveira, comenta que organi-
zações como a Associação Médica Bra-

Dia Mundial sem Tabaco: preocupação
global com a onda dos cigarros eletrônicos

Professor de Direito do CEUB sugere combater as fakenews e conscientizar a sociedade

sileira e a Sociedade Brasileira de Pneu-
mologia e Tisiologia acompanham com
preocupação o crescimento do consumo
entre os jovens, principalmente em de-
corrência da onda do uso dos cigarros
eletrônicos. "Conscientização é a palavra-
chave. As pessoas precisam ter o real co-
nhecimento sobre as substâncias tóxicas
que estão inalando todas as vezes que
usam os cigarros eletrônicos. É preciso
enfrentar o fenômeno das fakenews",
alerta Neulânio.

O professor lembra que os cigarros
eletrônicos também prejudicam as pes-
soas que estão no mesmo ambiente dos
fumantes. "A fumaça desses cigarros gera
o que nós chamamos de fumantes passi-
vos, assim como os cigarros convencio-

nais. Uma pessoa asmática, por exemplo,
pode sofrer repercussões ao inalar o va-
por expelido por esses aparelhos eletrô-
nicos", comenta. O Brasil tem, segundo
Neulânio Oliveira, um programa que vem
sendo desenvolvido com sucesso desde a
década de 80. "O Programa Nacional de
Controle do Tabagismo se destaca como
uma articulação que tem como priorida-
des a educação, a comunicação, o treina-
mento e a conscientização do público,
tendo em vista não apenas a redução do
consumo, como o atendimento às pesso-
as que desejam deixar de fazer uso dessa
substância", lembra o professor.

A Organização Mundial da Saúde
(OMS) estima que o tabaco cause a mor-
te de mais de 8 milhões de pessoas por
ano em todo o mundo. Apenas no Brasil,
o hábito de consumir cigarros e outras
variantes gerariam mais de 160 mil mor-
tes evitáveis anualmente. Isso faz do ta-
bagismo a maior causa prevenível de ado-
ecimento e mortes precoces. Para quem
quer abandonar o hábito, Neulânio aponta
a existência de uma série de alternativas,
desde grupos de apoio a medicamentos
e tratamentos que possibilitam a redu-
ção gradativa do uso até a superação do
vício.

CONFIRA DICAS DO
INSTITUTO NACIONAL DO CÂNCER

Se você quer tentar parar de fumar
sozinho, comece escolhendo uma data
para ser o seu primeiro dia sem cigar-
ro. Esse dia não precisa ser um dia de
sofrimento. Faça dele uma ocasião es-
pecial, e para aumentar suas chances de
sucesso, não tenha cigarros por perto.
Programe algo que goste de fazer para
se distrair e relaxar.

Você pode escolher duas formas para
parar de fumar:
1) A parada imediata. Esta deve ser sem-

pre a primeira opção. Você escolhe
a data e, nesse dia, deixa de fumar.

2) A parada gradual, processo que deve
levar até duas semanas. Você pode
utilizar este método de duas formas:

- Reduzindo o número de cigarros.
Para isso, é só contar o número de
cigarros fumados por dia e passar a
fumar um número menor a cada dia.
Adiando a hora em que começa a
fumar o primeiro cigarro do dia.
Você vai adiando o primeiro cigarro
por um número de horas predeter-
minado a cada dia até chegar o dia
em que você não fumará nenhum
cigarro.
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A OMS estima que o tabaco cause
a morte de mais de 8 milhões

de pessoas por ano em todo o mundo



88888 30 DE MAIO DE 2023 | ANO XXXI • Nº 3886 GERAL

2ª Edição da renoma-
da Feira de Exposições
Agropecuária e Indus-

trial de Campina Grande do Sul
(EXPOCAMP) agitou os dias
26, 27 e 28 de maio de 2023
no Parque de Eventos Quielse
Crisóstomo da Silva, também
localizado no coração da mai-
or Arena Coberta de rodeios
da América Latina. A EXPO-
CAMP 2023, foi um sucesso e
atraiu a atenção do público
com uma programação diver-
sificada e empolgante.

Com um elenco de artistas
de destaque, os shows musi-
cais foram um dos pontos al-
tos da EXPOCAMP 2023, con-
tando com nomes como Dj
Kevin, Matheus e Kauan, Willi-
an e Renan, Bruna Viola, Lauana
Prado, Raça Negra, além de ta-
lentos regionais.

Outro grande destaque do
evento foi o emocionante Ro-
deio Internacional, que empol-
gou o público com montarias

Prefeito de Campina Grande do Sul, Bihl Zanetti,
recebe elogios pelo sucesso da EXPOCAMP 2023

A em touros da PBR (Professio-
nal Bull Riders), empresa nor-
te-americana reconhecida no
ramo. Além disso, os visitantes
desfrutaram de uma ampla pra-
ça de alimentação e participar
de diversas atividades voltadas
para toda a família.

A expectativa, em 2023, foi
superar o público do ano an-
terior, trazendo momentos de
diversão e entretenimento para
todos os presentes. E certa-
mente, o prefeito Bihl Zanetti
conseguiu pensar de maneira
estratégica e agiu como um ver-
dadeiro líder frente a organi-
zação do evento. Parabeniza-
mos não apenas o prefeito que
se dedicou incansavelmente,
mas também parabenizamos os
secretários municipais, as equi-
pes e diversos profissionais que
fizeram parte dessa espetacu-
lar festa. O sucesso desse even-
to é um triunfo para todos os
cidadãos da belíssima Campina
Grande do Sul.

Prefeito de Campina Grande do Sul Bihl Zanetti e a
primeira-dama Fabiana Magrin Zanetti no 1º dia de evento

O Rodeio Internacional empolgou o público

Imagem aérea mostra as muitas atrações da Expocamp 2023

O público lotou a Expocamp 2023

Bihl Zanetti foi elogiado
pelo sucesso da festa

Bihl Zanetti e Fabiana Magrin Zanetti
cumprimentam os campinenses-do-sul
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Família do prefeito Bihl Zanetti
ao lado da cantora Lauana Prado

Entrada da Expocamp 2023Banner de divulgação do evento
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IOCine Passeio exibe "Dançando no Silêncio"

Uma jovem apaixonada por balé passa por um trau-
ma, conhece outras mulheres que passaram por situa-
ções semelhantes e encontraram uma forma criativa de
perseguir sua paixão. Para mais informações acesse o
site do Cine Passeio.

governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior assi-
nou nesta segunda-fei-

ra (29) o decreto 2.243/23,
que isenta o Imposto sobre
Circulação de Mercadorias e
Serviços (ICMS) de 87 medi-
camentos usados no tratamen-
to de diversos tipos de câncer.
Com a medida, os remédios
poderão ficar até 20% mais ba-
ratos.

"A inclusão de novos trata-
mentos no rol de isenção do
ICMS representa um avanço
significativo no apoio aos paci-
entes e seus familiares, tornan-
do os medicamentos mais aces-
síveis", disse o governador. "A
medida proporciona mais igual-
dade no acesso a tratamentos

Governador do Paraná isenta ICMS de 87
medicamentos usados em tratamentos de câncer

Decreto que isenta os fármacos do imposto estadual foi assinado nesta segunda-feira (29)
pelo governador Carlos Massa Ratinho Junior e reduz em média 20% o valor dos remédios
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Com a medida, 169 fármacos usados no tratamento
de câncer passam a ser contemplados pela isenção fiscal

para esta classe de fármacos, é
geralmente de 19%.

Para que os medicamentos
sejam comercializados com a
isenção fiscal, o valor que era
destinado ao ICMS deve ser
deduzido do preço final do
produto. A dedução deve ser
expressamente demonstrada
no documento fiscal. A prática
gera transparência e garante o
acesso aos benefícios fiscais
pela população.

A ampliação da lista de me-
dicamentos isentos de ICMS foi
discutida e acordada no Con-
faz, instância responsável por
promover a cooperação e a
uniformização das políticas fis-
cais entre os estados brasilei-
ros. A isenção já está em vigor.

tários da Fazenda de todos os
estados e do Distrito Federal.
Os 87 medicamentos do novo
rol juntam-se a outros 82 re-
médios que já usufruíam do
benefício. Com a atualização,
um total de 169 fármacos usa-
dos no tratamento de câncer
passam a ser contemplados
pela isenção fiscal.

Entre os medicamentos adi-
cionados à lista, estão o abema-
ciclibe, usado no tratamento de
alguns tipos de câncer de
mama; o cisplatinum, voltado
para pacientes com câncer de
ovário, testículos, bexiga e esô-
fago; e o acetato de degarelix,
que trata tumores de próstata.
A alíquota-base de ICMS sobre
medicamentos, agora zerada

oncológicos mais avançados e
eficientes, ajudando quem luta
contra o câncer a ter acesso a
medicamentos mais baratos". A
minuta do decreto tem como

base o Convênio ICMS 132/
2021, estabelecido no âmbito
do Conselho Nacional de Po-
lítica Fazendária (Confaz),
colegiado que reúne os secre-

Um novo trecho da Li-
nha Verde Norte (Lote 4.1),
na região do bairro Atuba,
foi liberado à passagem dos
motoristas. Com os avanços
dos serviços de pavimenta-
ção, três faixas da pista cen-
tral (cerca de 700 metros),
no sentido sul, foram aber-
tas ao trânsito na última sex-
ta-feira (26), desde a altura
do Departamento de Polícia
Penal do Paraná (Deppen)
até a frente da Churrasca-
ria Nova Estrela.

O local ainda recebe in-
tervenções. Equipes conti-
nuam trabalhando na área
que receberá sinalização, se-
máforos, iluminação e paisa-
gismo, no entanto, com o
pavimento concluído, foi
possível liberar o trânsito e
melhorar a fluidez na região.

No sábado, outra medi-
da rendeu impacto positivo
ao trânsito da região. O es-

Prefeitura de Curitiba libera trânsito
em novo trecho da Linha Verde Norte
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treitamento que havia sido fei-
to no início de março na pista
da rodovia em frente à loja Ba-
laroti foi retirado, permitindo o
retorno do uso das duas fai-
xas da via novamente.

As barreiras temporárias
que reduziram a capacidade de
fluxo de veículos no trecho
haviam sido instaladas para per-
mitir a evolução dos trabalhos
que estavam na etapa de exe-

cução das estacas para conten-
ção de maciço, além do posici-
onamento do equipamento que
foi usado para a perfuração de
estacas (bate-estaca).

"Os trabalhos têm bom rit-
mo, os serviços estão avançan-
do e à medida que finalizamos
também liberamos estes tre-
chos tanto para dar fluidez ao
trânsito quanto para abrir no-
vas frentes de trabalho", expli-
ca o secretário municipal de
Obras Públicas, Rodrigo Araú-
jo Rodrigues. De acordo com
Rodrigues, há previsão é de
que novos trechos sejam con-
cluídos e liberados a circulação
de veículos em aproximada-
mente 60 dias.

TRECHO FINAL
O Lote 4.1 é o trecho final

da Linha Verde e os trabalhos
são os mais complexos da in-
tervenção. Incluem as chama-
das obras de arte (trincheiras

e alças de acesso), terrapla-
nagem, pavimentação, drena-
gem, paisagismo, sinalização
viária, relocação de postes de
energia, semaforização e aces-
sibilidade. Também contem-
plam a infraestrutura para as
futuras estações Atuba e So-
lar.

Na gestão do prefeito Ra-
fael Greca foram finalizados e
colocados em funcionamen-
to os lotes 3.1 da Linha Ver-
de Norte, do Viaduto da Ave-
nida Victor Ferreira do Ama-
ral até as proximidades do
Hospital Vita, extensão apro-
ximada de 2,46 km, e o 3.2,
extensão de 2,8 km que in-
clui a trincheira que liga a Rua
Fúlvio José Alice, no Bairro
Alto, à Rua Amazonas de Sou-
za Azevedo, no Bacacheri.

Com as duas entregas,
85% do eixo da Linha Verde
que serve ao transporte co-
letivo foi concluído.

Avanço das obras no lote 4.1 da Linha Verde
permite a liberação de novo trecho de 700 metro
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ão importante quan-
to manter em dia a
revisão da moto, o

motociclista precisa ser
consciente de que é um dos
atores do trânsito mais vul-
neráveis a sofrer acidentes.
Só nos últimos cinco anos,
mais de 3,6 mil motociclistas
morreram nas ruas e estra-
das do Paraná, segundo dados
do Ministério da Saúde. Isso
representa quase 30% dos
óbitos no estado entre 2018
e 2022 envolvendo ocupan-
tes de veículos motorizados.

Por isso, o uso de equipa-
mentos de segurança torna-
se essencial não só para mi-
nimizar a gravidade das le-
sões, mas, principalmente,
para salvar a vida diante de
uma colisão. O movimento
Maio Amarelo, que neste ano
estampa o slogan "No trân-
sito, escolha vida", busca ori-
entar condutores a adotarem
comportamentos mais segu-
ros e medidas preventivas
para diminuir a exposição
aos riscos.

Para quem anda de moto,
a primeira atitude antes de
sair acelerando é escolher o
capacete ideal no tamanho e
no formato da cabeça. Afinal,
o equipamento é capaz de
reduzir em até 40% as chan-
ces de morrer numa colisão
e em até 70% de sofrer feri-
mentos graves na cabeça, se-
gundo estudo feito pela Or-
ganização Mundial da Saúde
(OMS).

Mesmo assim, muitos não
fazem o ajuste corretamen-
te do dispositivo, andando
com ele de maneira solta e
com a viseira aberta. Tal ati-
tude pode comprometer a
eficácia num eventual impac-

Maio Amarelo: uso de capacete reduz em até 70%
a gravidade de ferimentos em acidentes de moto

No mês da conscientização sobre a segurança no trânsito, veja a importância
de investir em itens de proteção que podem até salvar a vida do motociclista
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"No trânsito, escolha vida"

to, deixando de proteger
como deveria o rosto, o crâ-
nio, o pescoço e a nuca.

"O capacete é o principal
item de segurança do moto-
ciclista. Precisa ficar bem fir-
me no ajuste e compatível
com o tamanho da cabeça do
usuário. E ainda conter a cer-
tificação de segurança e qua-
lidade obedecendo às nor-
mas do Inmetro", salienta
Antônio Marcos Grigonis,
gerente regional da Honda
Blokton.

Além disso, é importante
destacar que o capacete deve
ser substituído periodica-
mente, após um período de
uso ou em caso de impacto,
mesmo que não apresente
danos visíveis. "A validade de
um capacete é de até cinco
anos", observa o profissional.

PREOCUPAÇÃO MAIOR
EM SE PROTEGER

Infelizmente, há motoci-
clistas que são negligentes
quanto à segurança, o que só

faz aumentar os índices de
acidentes severos e reforçar
a importância da campanha
não só em maio, mas duran-
te o ano todo. "É um descui-
do que pode custar a vida do
condutor", alerta.

Grigonis observa que a
moto é um veículo rápido e
de fácil acesso a alguns locais,
o que estimula alguns condu-
tores a abusarem na utiliza-
ção cotidiana. "Excedem na
velocidade e fazem ultrapas-
sagens arriscadas. Isso exige
uma maior atenção por par-
te dos que estão expostos
diariamente nas vias urbanas
e rodoviárias, inclusive ou-
tros motociclistas", frisa.

Nas ações de conscienti-
zação que realiza durante o
ano e, em especial, neste mês
de maio, a Blokton sempre
enfatiza a necessidade de
uma maior preocupação dos
condutores em se proteger.
Ou seja, também fazer uso de
acessórios de segurança, se-
jam eles obrigatórios ou não.

Os pés, assim como as
mãos, por exemplo, são par-
tes vulneráveis quando se
pilota. Portanto, trocar o cal-
çado convencional por um
especial para motociclista é
uma boa medida, bem como
vestir luvas apropriadas, em
couro ou nylon.

"Opte por botas fechadas
que darão segurança aos pés
e tornozelos e mais estabili-
dade na condução. Prefira
modelos com solado antider-
rapante e sem cadarços, o
que elimina o risco de desa-
marrar e enroscar no pedal.
Já luvas adequadas são aque-
las que melhoram a aderên-
cia aos comandos da moto,
evitando que as mãos desli-
zem pela manopla e pelo ace-
lerador e acabem resultando
em acidentes", aconselha Lei-
se Braga, gerente Blokton
em Curitiba.

ROUPAS ESPECÍFICAS
PARA MOTOCICLISTAS

Outra recomendação é

vestir roupas adequadas para
pilotagem. O ideal para quem
curte pegar a estrada nos fins
de semana ou fazer trajetos
mais longos no dia a dia é
vestir calças confeccionadas
com materiais indicados para
o segmento duas rodas e re-
sistentes à abrasão, como o
couro ou tecidos sintéticos,
além de jaquetas específicas,
protegendo cotovelos, om-
bros, peito e costas.

"É um cuidado que irá re-
duzir eventuais impactos e
escoriações pelo corpo em
caso de queda. Evite calças
de moletom, malha ou ou-
tras que se usa diariamente",
acrescenta.

As roupas impermeáveis,
por sua vez, são equipamen-
tos necessários para dias chu-
vosos. Tem a função não só
de proteger a saúde do con-
dutor, mas também a de não
atrapalhar a condução, uma
vez que não absorvem água
e não pesam. "Quando um
motociclista fica molhado
durante a condução, a sua
capacidade de se concentrar
na via pode diminuir devido
ao desconforto e à distração
causados pela água e pelo
frio", justifica a gerente.

Além desses itens, outros
acessórios de segurança tam-
bém podem ser utilizados,
como corta-pipa, protetores
de coluna e de pescoço. Nun-
ca é demais estar protegido
ao subir numa moto. Lembre-
se que os acidentes envol-
vendo motociclistas, geral-
mente, são mais graves do
que motoristas de carros,
devido à menor proteção fí-
sica oferecida pela moto em
comparação a um automó-
vel.
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presidente da Assem-
bleia Legislativa do

Paraná, deputado Ademar
Traiano (PSD), reforçou nes-
ta segunda-feira (29) a impor-
tância de o Legislativo para-
naense aperfeiçoar iniciativas
que contribuem com o am-
plo acesso à informação. Trai-
ano comentou a atuação da
Comissão Especial criada
pela Mesa Executiva do Po-
der Legislativo para aperfei-
çoar e ampliar as medidas de
transparência da Casa. Os
nomes dos integrantes que
vão compor o grupo foram
divulgados no Diário Oficial
da Assembleia da última sex-
ta-feira (26).

A Comissão vai atuar no
monitoramento, supervisão
e aperfeiçoamento dos pro-
cedimentos envolvidos na
implementação da Lei de
Acesso à Informação (LAI).
Desde fevereiro deste ano, a
Assembleia vem implantan-
do uma série de iniciativas
que contribuem para ampli-
ar, incentivar e proporcionar
amplo acesso à informação.
"Criamos uma Comissão per-
manente para fazer a análise
dos procedimentos que ain-
da precisam ser melhorados.
O objetivo é aprimorar cada
vez mais a questão da trans-
parência, fazendo com que
esta Casa tenha transparên-
cia total. Quero crer que nós

Presidente da Assembleia destaca trabalho
da Comissão Especial que vai aperfeiçoar
medidas de transparência no Legislativo

Grupo vai atuar no monitoramento, supervisão e ampliação dos procedimentos
envolvidos na implementação da Lei de Acesso à Informação
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O objetivo é aprimorar cada vez mais a questão da transparência, fazendo com que esta
Casa tenha transparência total. Quero crer que nós vamos galgar os primeiros lugares em relação

à transparência em todo o Brasil. A Assembleia já avançou demais em relação a isso", afirmou Traiano

vamos galgar os primeiros
lugares em relação à trans-
parência em todo o Brasil. A
Assembleia já avançou de-
mais em relação a isso", dis-
se Traiano.

Foram escolhidos para
compor a Comissão os se-
guintes membros: Guilherme
Ferraz Lewin (Diretoria Ge-
ral), Sergio Luis Loth Junior
(Diretoria Geral), Fernando
Paulo da Silva Maciel Filho
(Controladoria Interna), Yara
Lourenço de Oliveira Sch-
meil (Controladoria Interna),
Ramon Miguel Pereira So-
breiro (Procuradoria Geral),
Rodrigo Ribas (Diretoria de
Pessoal), Marília Assis Barat-
ter (Diretoria Administrativa)

e Gustavo Chamecki Altheia
de Melo (Diretoria de Co-
municação).

Os integrantes serão os
responsáveis por implemen-
tar mecanismo de atualização
permanente das ferramentas
e canais de interlocução com
a sociedade organizada e
com os cidadãos. O objetivo
é aprimorar ainda mais as
ações que assegurem a con-
solidação da transparência
no Parlamento estadual pa-
ranaense.

Um estudo divulgado pela
organização Transparência
Internacional - Brasil apon-
tou que a Assembleia Legis-
lativa do Paraná teve um bom
desempenho nas áreas de

Governança e Comunicação.
O levantamento "Índice de
Transparência e Governança
Pública da Transparência In-
ternacional - Brasil" avalia
pela primeira vez mecanis-
mos de transparência, inte-
gridade e participação social
dos legislativos estaduais. A
Assembleia recebeu as me-
lhores notas nos quesitos
Comunicação (72,73), Go-
vernança (70,59) e Transpa-
rência Administrativa
(63,89).

O estudo também desta-
ca a funcionalidade do apli-
cativo "Agora é Lei no Para-
ná", que funciona como fer-
ramenta de comunicação
para ajudar o consumidor a

conhecer as leis e cobrar
seus direitos. A Assembleia
Legislativa cumpriu com os
princípios e diretrizes esta-
belecidas pela legislação e
normas em vigor no perío-
do em que a pesquisa foi re-
alizada. O acesso ao Portal
da Transparência do Legisla-
tivo, por exemplo, permite
que qualquer cidadão visua-
lize os dados disponíveis,
como informações relevan-
tes sobre aplicação do di-
nheiro público, nomes e sa-
lários de servidores, licita-
ções e balanço de despesas.

Outra medida recente
implantada pela Comissão
Executiva, o projeto Assem-
bleia Itinerante criou canal
de proximidade com a popu-
lação para ouvir demandas e
reivindicações. A inciativa já
foi realizada nas regiões de
Londrina e Maringá. Duran-
te a Assembleia Itinerante, a
sociedade pode apresentar
suas demandas presencial-
mente por meio de formulá-
rios ou por um QR Code
que direciona o usuário ao
site do Legislativo. No decor-
rer das edições da Assem-
bleia Itinerante, são realiza-
das sessões especiais, audiên-
cias públicas, reuniões e en-
contro com lideranças e po-
pulação. Até o final do ano, a
proposta será levada a outras
regiões do Estado.
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Culinária

Especial
Agora Paraná

de sopas
e caldos

Com a chegada do
inverno e a queda das

temperaturas, é comum
sentir o desejo de

experimentar sopas e
caldos para aquecer o

corpo. O Agora Paraná
separou diversas

receitas excelentes para
as estações mais frias,

proporcionando conforto
e bem-estar nos dias

gelados. Confira!

MINHA RECEITA

Sopa de
costelinha
com batata
e abóbora

INGREDIENTES:
- 1,180 gramas de costela

suína em ripas
- 4 dentes de alho picados
- 1 cebola picada
- 2 talos de alho-poró fatia-

do
- 900 gramas de batatas em

cubinhos
- 700 gramas de abóbora em

cubinhos
- 2 colheres de sopa de mos-

tarda
- 4 colheres de sopa de azeite
- Salsinha e cebolinha pica-

da a gosto
- Sal e pimenta do reino a

gosto
- 2 1/2 litros de água

MODO DE PREPARO:
1. Em uma tigela, tempere a

costela cortada em ripas
com alho, mostarda, sal e
pimenta do reino e deixe
marinar tampado na gela-
deira por 15 minutos.

2. Aqueça o azeite em panela
grande, junte a costela e fri-
te até dourar por cerca de
10 a 15 min, junte a cebo-
la e refogue por mais 5 mi-
nutos conforme for grudan-
do no fundo da panela, vá
jogando um pouco de água
que pede na receita, até a
costelinha ficar marrom e
macia, junte a água restan-
te, a abóbora, a batata, o
alho-poró e tempere com
sal e pimenta do reino a
gosto, tampe a panela e co-
zinhe por mais 20 minutos,
salpique salsa e cebolinha
a gosto e sirva.

Fonte: Minha Receita

ornar Curitiba cada vez
mais presente no cenário
turístico cultural, de lazer,
negócios, eventos e também

de esporte é a missão do Conselho
Municipal de Turismo empossado nes-
ta segunda-feira (29), no Palácio Solar
29 de Março, para atuar no biênio
2023-2025.

Com 12 representantes do setor
público e 24 do privado, a entidade
será comanda pela presidente do Ins-
tituto Municipal de Turismo, Tatiana Tur-
ra, e pelo representante da Associa-
ção Brasileira da Indústria de Hotéis
no Paraná, Paulo Peretti Iglesias.

O prefeito Rafael Greca, que foi
Ministro do Turismo em 1999 e 2000,
na segunda gestão do presidente Fer-
nando Henrique Cardoso, prestigiou
a solenidade.

"O turismo é a reinvenção do
emprego. Tudo é possível para esse
setor se há inteligência, e Curitiba ex-
perimenta isso", declarou Greca.

Segundo ele, cada emprego dire-
to gerado no setor estimula a geração
de outros dez na cadeia produtiva.

SETOR DIVERSIFICADO
Eventos locais de naturezas tão

diferentes quanto a programação cul-
tural voltada para a música, congres-
sos técnicos ligados à tecnologia,
como o Smart City Expo, e iniciativas
próprias como o Natal de Curitiba -
Luz dos Pinhais estão entre os desta-
ques listados por Greca. "E no turis-
mo de lazer, o polo gastronômico e
de entretenimento de Santa Felicida-
de é muito forte", observou.

Para Tatiana Turra, o calendário de
eventos da cidade demonstra sua vo-
cação turística. "Temos shows inter-
nacionais vindo com frequência a Cu-
ritiba, a nossa Oficina de Música com
dois eventos anuais, competições es-
portivas importantes que já nos colo-
cam como destino-referência", disse.
Ela lembrou também que diferenciais
como a Fazenda Urbana do Cajuru têm
potencial para ampliar o rol de atra-
ções. Também participaram do evento
a presidente da Fundação Cultural, Ana
Cristina de Castro; o secretário de
Esporte, LAzer e Juventude, Carlos
Eduardo Pijak Júnior, os vereadores
MAuro Ignácio e Jornalista Márcio
Barros, e a arquiteta e urbanista do
Ippu (Instituto de Pesquisa e Planeja-
mento Urbano de Curitiba), Rosane
Amélia Santos Popp.

COMPOSIÇÃO DO CONSELHO
MUNICIPAL DE TURISMO
(2023-2025)
Titular: TATIANA TURRA KORMAN
Vice: Paulo Peretti Iglesias

Agência Curitiba de Desenvolvimen-
to S/A
Titular: CASSIUS GUIMARÃES BU-
SEMEYER
Suplente: YESICA ANDREA VECCHI

Câmara Municipal de Curitiba - CMC
Titular: Vereador MAURO JOSÉ IG-
NÁCIO
Suplente: Vereador MÁRCIO GENE-
SIO DE BARROS

Conselho Municipal de Turismo assume
mirando as múltiplas vocações de Curitiba

T

Fundação Cultural de Curitiba - FCC
Titular: ANA CRISTINA DE CASTRO
Suplente: DIANI EIRI CAMILO MOS-
SATO

Instituto de Pesquisa e Planejamento
Urbano de Curitiba - IPPUC
Titular: LIANA VALLICELLI
Suplente: ROSANE AMÉLIA POPP

Secretaria de Estado do Turismo do
Paraná - SETU PR
Titular: YURE SOUSA LOBO
Suplente: ALESSANDRA GISELLE
ROSA DE PAULA

Secretaria Municipal da Comunicação
Social - SMCS
Titular: RENATA LOYOLA DA RO-
CHA
Suplente: FABÍOLA MAZIERO PI-
NHEIRO SANT'ANNA

Secretaria Municipal do Esporte, La-
zer e
Juventude - SMELJ
Titular: NATHALIA SCREMIN
Suplente: ROGÉRIO SECH

Secretaria Municipal do Meio Ambi-
ente - SMMA
Titular: JEAN BRASIL
Suplente: WALQUÍRIA PIZATTO
LIMA

Secretaria Municipal do Urbanismo -
SMU
Titular: ANA MARCIA SOUZA DE
MATOS GONZALEZ
Suplente: JUSSIMARA DO NASCI-
MENTO CAMPELO

Universidade Federal do Paraná -
UFPR
Titular: LETÍCIA BARTOSZECK NITS-
CHE
Suplente: THAYS CRISTINA DOMA-
RESKI RUIZ

Urbanização de Curitiba S/A - URBS
Titular: SÉRGIO LUIS DE OLIVEIRA
Suplente: ALEX DEBORTOLI

II - De instituições privadas e da soci-
edade civil

Agência de Desenvolvimento Turísti-

co da Região Rotas do Pinhão - Curi-
tiba e Região Metropolitana - ADE-
TUR
Titular: EROS CONSENTINO TOZET-
TO
Suplente: GERALDO SCHROETER
SIMIÃO KUTZ

Associação Brasileira da Indústria de
Hotéis - ABIH PR
Titular: PAULO PERETTI IGLESIAS
(vice do CMT 2023/2025)
Suplente: ORLANDO KUBO

Associação Brasileira das Agên-
cias de Viagens do Paraná - ABAV
PR:
Titular: JOÃO ALCEU RIGON FILHO
Suplente: DOUGLAS VOJIVODA

Associação Brasileira das Locadoras
de Automóveis - ABLA
Titular: TERCIO GRITSCH
Suplente: CLÁUDIO RIGOLINO

Associação Brasileira das Operado-
ras de Trens Turísticos Culturais -
ABOTTC
Titular: ADONAI AIRES DE ARRUDA
FILHO
Suplente: CAMILA FUMACO

Associação Brasileira de Bares e Res-
taurantes - ABRASEL PR
Titular: LUIS FERNANDO MENUCI
Suplente: MARCIO SOUZA BRASIL

Associação Brasileira de Empresas de
Eventos - ABEOC PR
Titular: FABIO SKRABA
Suplente: ANDREI MÜLLER

Associação Brasileira de Jornalistas de
Turismo - ABRAJET PR:
Titular: LUIZ JÚLIO ZARUCH
Suplente: MARIAN IZABEL NUNES
GUIMARÃES

Associação Brasileira de Guias de Tu-
rismo - ABGTUR
Titular: KALLIL ASSAD
Suplente: NANCY ABREU

Associação Brasileira dos Promoto-
res de Eventos - ABRAPE
Titular: MAC LOVIO SOLEK
Suplente: NÃO INDICADO

Associação Comercial do Paraná - ACP
Titular: CAMILA SALATTI
Suplente: MARCO ANTONIO FER-
REIRA

Associação das Empresas de Vans do
Estado do Paraná - ASSOCIVANS - PR
Titular : EDUARDO AMÁLIO DE
SOUZA
Suplente: WALDINEY MARCOS RUPPEL

Associação do Comércio e indústria
de Santa Felicidade - ACISF
Titular: PAULO CESAR PEREIRA
Suplente: ELIANE PORTO

Associação dos Detentores Particu-
lares de Patrimônio Cultural de Curi-
tiba - ADPPCC
Titular: JOSÉ EDUARDO GASTALDI
Suplente: LETICIA NARDI

Curitiba, Região e Litoral Conventi-
on & Visitors Bureau - CCVB
Titular: GISLAINE QUEIROZ
Suplente: PAULO IGLESIAS

Federação do Comércio do Paraná -
FECOMÉRCIO PR
Titular: DARCI PIANA
Suplente: GIOVANNI DIEGO CAU-
DURO BAGATINI

Liga Independente dos Guias de Turis-
mo do Paraná - LIGUIA PR
Titular: LEANDRO ALBERTO MURA
Suplente: IEDA MAFUZA DE SOU-
ZA TAVARES

Rede Empresarial do Centro Históri-
co de Curitiba
Titular: JORGE TONATTO
Suplente: KARLA LEMOS SOTTO-
MAIOR

Serviço Brasileiro de Apoio às Micro
e Pequenas Empresas - SEBRAE PR
Titular: JOAILSON ANTONIO AGOS-
TINHO
Suplente: PATRÍCIA ALBANEZ

Serviço Nacional de Aprendizagem
Comercial - SENAC PR
Titular: AGNALDO CAMILO MON-
TEIRO
Suplente: JULIANO ALAN DE SOU-
ZA VALE

Serviço Social do Comércio - SESC PR
Titular: AURÉLIO AUGUSTO ZORTEA
Suplente: PRISCILA VIERO DOS SAN-
TOS IMAGUIRE

Sindicato das Empresas de Turismo no
Estado do Paraná - SINDETUR PR
Titular : ONÉSIMO SANTOS DA
ANUNCIAÇÃO
Suplente: JOÃO BATISTA POLVERO

Sindicato Empresarial de Hospedagem
e Alimentação - SEHA Curitiba
Titular: JONEL CHEDE FILHO
Suplente: VIVIANE VERGINIA MAÇA-
NEIRO

Sindicato Estadual dos Guias de Turis-
mo do Paraná - SINDEGTUR PR
Titular: WILSON LESSNAU JUNIOR
Suplente: GIÉDRE CRISTINA ES-
CORSIN DE SOUZA

Prefeito Rafael Greca, acompanhado da presidente do Instituto
Municipal do Turismo, Tatiana Turra, da presidente da Fundação Cultural,
Ana Cristina de Castro, do Secretário da SMELJ, Carlos Eduardo Pijak Jr,

participa da posse do mandato do Conselho Municipal de Turismo
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Perspectivas serão mais
positivas na área finan-
ceira.

Você estará com força
total para vencer os de-
safios.

Supra suas necessidades
e cultive a autoestima.

Mudança de padrões e li-
festyle gostoso pela
frente!

O céu anuncia evolução
da carreira e um futuro
brilhante.

Encontre tempo para cui-
dar da saúde e do seu
equilíbrio.

Assuma seu poder em
sintonia com a sua força
interior.

Encanto e ternura no
amor: casamento em
alta!

Uma proposta virá na di-
reção dos sonhos.

Otimismo e cenário po-
sitivo pela frente!

Tome a iniciativa nos re-
lacionamentos e apro-
funde vínculos.

A rotina será acelerada
durante essa semana.

ermina nesta quarta-
feira (31) o prazo para
a entrega da declara-

ção do Imposto de Renda,
exercício 2022. Esta também é
a última oportunidade que os
contribuintes (pessoa física)
têm para doar ao Fundo Esta-
dual da Infância e Adolescên-
cia e mudar a vida de muitos
paranaenses.

Na modalidade de doação
via declaração do Imposto de
Renda, pessoas físicas podem
destinar ao Fundo Estadual
para Infância e Adolescência
(FIA/PR) até 6% do valor devi-
do a título Imposto de Renda
apurado na declaração de ajus-
te. Já as pessoas jurídicas po-
dem destinar até 1% sobre o
lucro real, mas o prazo é até
dezembro de 2023.

Em 2022, foram liberados
por esta modalidade R$ 22,58
milhões para projetos de insti-
tuições que atendem crianças
e adolescentes. Todos os pro-
jetos são submetidos a análise
do Conselho Estadual dos Di-
reitos da Criança e do Adoles-
cente (Cedca) e também po-
dem ser acompanhados pela
sociedade, já que toda a docu-
mentação é disponibilizada no
site do Conselho.

"Conheci muitos dos pro-
jetos que receberam recursos
no ano passado e perceber a
alegria das crianças em estarem
ali, bem cuidadas, realizando
suas atividades em um ambien-
te preparado para elas", ressal-
tou o secretário do Desenvol-

Prazo para doação do Imposto de Renda para
crianças e adolescentes encerra nesta quarta

Na modalidade de doação via declaração do Imposto de Renda,
pessoas físicas podem destinar ao FIA/PR até 6% do valor devido

a título Imposto de Renda apurado na declaração de ajuste
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Todas as ações que recebem os recursos são focadas
na garantia dos direitos da criança e do adolescente

vimento Social e Família, Rogé-
rio Carboni.

Todas as ações que recebem
os recursos são focadas na ga-
rantia dos direitos da criança e
do adolescente. Podem se ha-
bilitar à captação as organiza-
ções da sociedade civil e ór-
gãos da administração pública
direta e indireta que tenham
atuação ou projetos voltados
a este público.

As propostas têm que efe-
tivar os direitos previstos no
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA). Pelo período
de dois anos, contando a par-
tir da data de inclusão, as pro-
postas ficarão aptas à captação
dos recursos, podendo ser
prorrogada uma única vez e
por igual prazo.

"A doação é muito significa-
tiva porque é uma forma de
colaborar com ações que vão
favorecer o desenvolvimento
de crianças e adolescentes
através de iniciativas que, mui-

tas vezes, ficam perto de casa.
Além disso, a doação também
libera recursos públicos para
outras ações", explicou a coor-
denadora da Política Estadual
de Defesa dos Direitos da Cri-
ança e do Adolescente, Juliana
Sabbag.

O Hospital de Câncer de
Londrina foi um dos beneficia-
dos com recursos do FIA. Em
2022, foram destinados R$ 860
mil para a ampliação da estru-
tura da pediatria. "Esse recur-
so fez toda a diferença na rea-
lização das melhorias da pedia-
tria do Hospital e está melho-
rando a qualidade de vida des-
sas crianças com o aprimora-
mento dos recursos científicos
e tecnológicos. Desta forma,
queremos convocar a todos
àqueles que possam fazer essa
doação. Juntos, podermos fazer
a diferença na vida de crianças
e adolescentes", disse a direto-
ra executiva do hospital, Mara
Fernandes.

OPÇÕES
Para fazer a doação, é ne-

cessário cadastrar o número
do CPF ou CNPJ, no site do
FIA, clicar em "Continuar", con-
ferir os dados apresentados e
clicar em "Continuar" nova-
mente.

Aparecerá uma tela com as
modalidades de repasses que
podem ser feitos.

- Selecionada a opção "FIA
Estadual", o repasse irá para a
conta geral do Fundo Estadual
para a Infância e Adolescência
e será gerido pelo Conselho
dos Direitos da Criança e do
Adolescente do Paraná - Ced-
ca/PR.

- Caso selecione a opção
"Banco de Projetos" é possível
escolher entre os projetos
aprovados pelo Cedca/PR, para
qual irá o repasse. Ao escolher
uma proposta, é possível saber
mais sobre ela clicando no link
"Saiba mais".

A contribuição de empre-
sas e sociedade ao Fundo Es-
tadual para a Infância e Adoles-
cência é uma ação de respon-
sabilidade social.

Destinando parte do im-
posto de renda, pessoas físicas
e jurídicas podem decidir onde
aplicar o recurso, conforme a
demanda de cada região.

Por meio do Banco de Pro-
jetos, cada cidadão poderá aju-
dar a concretizar programas
que garantam os direitos de
crianças e adolescentes, sem
ônus algum ao orçamento fa-
miliar ou empresarial.
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Igreja Sant'Ana de
Abranches, a segunda
mais antiga da cidade

(depois da Igreja da Ordem), vai
receber iluminação cênica mo-
nocromática em tecnologia
LED. A mudança servirá para
realçar elementos e adornos
criados em 1893 por colonos
poloneses que a ergueram, e
destacar a beleza singular da
arquitetura do templo religio-
so e edificação histórica.

A igreja fica na Rua Vitório
João Brunor, 688, onde equipes
do Departamento de Ilumina-
ção da Secretaria Municipal de
Obras Públicas (Smop) traba-
lham na infraestrutura subter-
rânea necessária para posteri-
ormente instalarem os equipa-
mentos de iluminação em LED.

"As luminárias LED propor-
cionam melhor iluminação e
economia de energia. Já a ilumi-
nação cênica realça a beleza sin-
gular dos templos religiosos e
das edificações históricas, con-
ferindo-lhes uma atmosfera

Iluminação cênica em LED vai realçar
a segunda igreja mais antiga de Curitiba

A

especial e solene", explica Ro-
drigo Araújo Rodrigues, secre-
tário municipal de obras públi-
cas.

Serão iluminados os deta-
lhes da arquitetura, como os
pilares e janelas, a torre do cam-
panário, elementos decorativos
da fachada e das cruzes. Para
isso, serão instalados 101 pro-
jetores, sendo 26 de embutir
no piso e 75 luminárias direci-
onáveis, que servirão para des-
tacar áreas específicas.

IMIGRANTES POLONESES
Localizada na mais antiga

colônia de imigrantes polone-
ses do sul do Brasil, a Igreja
Sant'Ana de Abranches possui
uma história que remonta a
1873.

Foi quando os primeiros
imigrantes poloneses se esta-
beleceram em Santa Catarina e,
posteriormente, na região Nor-
te de Curitiba.

A primeira capela dedicada
à Sant'Ana foi erguida no bair-

ro Abranches, e a igreja atual,
construída entre 1892 e 1893
A Igreja Sant'Ana de Abranches
faz parte de um pacote de dez
espaços públicos da cidade -
sete igrejas e três monumen-
tos - contemplados na segun-
da etapa dos programas de Ilu-
minação Cênica e de Destaque
de Monumentos e Prédios His-
tóricos e Rosto da Cidade.

O diretor do Departamen-
to de Iluminação Pública, Tony
Malheiros, ressaltou a impor-
tância do projeto para a pre-
servação do patrimônio curiti-
bano.

"A iluminação cênica desses
espaços contribui para a valo-
rização de nossa história e cul-
tura, proporcionando aos mo-
radores e visitantes uma expe-
riência única. Estamos compro-
metidos em preservar e desta-
car nossos monumentos e pré-
dios históricos, tornando Cu-
ritiba ainda mais atrativa e aco-
lhedora". explica Tony.

Outros espaços da cidade,

como o Santuário Nossa Se-
nhora de Lourdes (Campo
Comprido), as igrejas Ortodo-
xa Antioquina São Jorge (Mer-
cês) e Nossa Senhora das Gra-
ças e Santa Gema Galgani (Bar-
reirinha) e a Fonte do Memo-
rial Paranista (Parque São Lou-
renço) também já receberam a
infraestrutura subterrânea
para a nova iluminação.

Os trabalhos de prepara-
ção serão executados agora na
Igreja Sant'Ana de Abranches
(Abranches), Santa Terezinha
do Menino Jesus (Batel) e Ca-
tedral Ortodoxa Ucraniana São
Demetrio (Mercês).

PPP
A partir do segundo semes-

tre, os serviços de iluminação
pública da capital serão pres-
tados pela Engie Soluções Ci-
dades Inteligentes e Infraestru-
tura de Curitiba S.A, empresa
vencedora da primeira parce-
ria público-privada (PPP) rea-
lizada pela Prefeitura.

H
U

LL
Y
 P

A
IV

A
/S

M
C
S

Igreja Sant'Ana de Abranches recebe iluminação cênica em LED
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Parabéns,
Zulmira Mattar Assad!

Parabéns, Bruna!

Nessa segunda-feira (29),
a querida Bruna,

filha da competente prefeita
de Pinhais Rosa

Maria De Jesus Colombo,
aniversariou. Desejo a você

um ciclo cheio de saúde,
amor e muito sucesso!

A Celebração do 93º aniversário de Zulmira Mattar
Assad, mãe de meu amigo Elias Mattar Assad, nes-
sa segunda-feira (29), foi marcada por gratidão e
admiração de filhos, netos e bisnetos. Desejo que a
vida de Zulmira seja abençoada e repleta de felicida-
de, e que suas lições de retidão e fé continuem a
guiar e inspirar gerações futuras. Parabéns, querida
Zulmira, por mais um ano de vida e por todo o amor
que você proporciona à sua família!

Roney Pereira

Cumprimentos do jornal, ao diretor
do excelente Portal Bem Paraná,
Roney Pereira, que celebrou mais

um ano de vida nessa segunda-feira
(29). Desejo a você muita saúde,
alegrias e mais e mais realizações!

Maria Fernanda
Eberhardt

Quem comemorou idade nova nesta segunda-
feira (29) é a Maria Fernanda Eberhardt.

Lembre-se sempre de que você é uma pessoa
incrível e cheia de potencial. Que a alegria e a

gratidão sejam suas constantes companheiras!

Cristiane Santos
Rosa Leme

Esta terça-feira (30) é um dia muito
especial, pois é o aniversário da querida
poetisa Rosa Leme. Quero desejar-lhe

um ano cheio de aventuras e momentos
inesquecíveis. Que você siga seus

sonhos e alcance todas as suas metas!

Felicitações para a moradora de Itajaí,
Cristiane Santos, que aniversariou

nesta segunda-feira (29).
Desejo a você muita alegria, amor,
saúde e realizações. Que todos os
seus sonhos se tornem realidade!


